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Protokoll der DBU-Ratssitzung, online, Sa. 27.01.2024, 10 – 13 Uhr 

 

Anwesende: Anna Karolina Brychcy, Tsunma Jinpa, Claus Herboth, Nils Clausen, Beate Aldag, Sarah 

Luckau, Edward Crookes, Manfred Folkers, Hanna Ebinger, Julia Thoma, Kirsten Schulte (ab 11 Uhr), 

Barbara Reichart,  

Gäste: keine 

Abwesend, Entschuldigt: Werner Heidenreich, Bettina Hilpert, Edith Battel, Tenzin Metok, Ria 

Enderl, Xuefeng Tang 

Moderation: Beate Aldag + z.T. Anna Brychcy 

Protokoll: Julia Thoma 

Info/aktueller Stand Flyer und Multiplikatoren (Sarah, Hanna, Anna), ca. 15Min 

Buddhistische Jugend  

Austauschabend der JBU fand mit 3 TN statt. Im Bücherclub wurde die “Die Kuhn, die weinte” von 

Ajahn Brahm mit 4 TN gelesen. Anmeldestart für Summer Camp hat begonnen. Anm. über Bhavana-

Website möglich, ca. 30 TN erwartet. 

 

Anna teilt mit, dass die JBU soll bekannter werden soll. Werbung für Summer Camp soll über 

Multiplikatoren erfolgen, um Menschen bis 35 Jahre zu erreichen. Bitte Ideen für Multiplikatoren 

und Sponsoren an Hanna mitteilen. Das Shambala-Zentrum in Köln hat angeboten, das Summer 

Camp 2025 dort stattfinden zu lassen, um die Jugendarbeit der DBU und im Shambala-Zentrum Köln 

zu fördern. 

 

Die Umbenennung der JBU ist kein Thema mehr. 

 

Weiterführende Link: 

• Das JBU Sommercamp 2024 ist live! Bitte an Interessierte weiterleiten.  

• https://buddhismus-deutschland.de/bhavana/ 

• https://buddhismus-deutschland.de/wp-content/uploads/2023/10/2024_JBU-

Sommercamp.pdf 

• https://www.eventbrite.de/e/sommercamp-der-jungen-buddhistischen-union-jbu-tickets-

810281673297?aff=oddtdtcreator 

 

Infos aus Vorstand  

 
Thema (Anna), Zeitdauer 5 min  
 
Anna berichtet zur Mietsuche für die Geschäftsstelle in München, die nicht einfach ist. Die 
Telefonanlage und die Buchhaltung der DBU werden derzeit digitalisiert.  
 
 
 
 
 

https://buddhismus-deutschland.de/bhavana/
https://buddhismus-deutschland.de/wp-content/uploads/2023/10/2024_JBU-Sommercamp.pdf
https://buddhismus-deutschland.de/wp-content/uploads/2023/10/2024_JBU-Sommercamp.pdf
https://www.eventbrite.de/e/sommercamp-der-jungen-buddhistischen-union-jbu-tickets-810281673297?aff=oddtdtcreator
https://www.eventbrite.de/e/sommercamp-der-jungen-buddhistischen-union-jbu-tickets-810281673297?aff=oddtdtcreator
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Mitgliedsgemeinschaften   

 

Laufende Anträge (Anna) Abstimmung, Zeitdauer 20 min 

• Wie ist der aktuelle Stand zur Betreuung und Vorbereitung auf MV 

o Tergar: es gab ein erstes Treffen zw. Anna und Tergar; Tergar klärt, ob sie Antrag für 

Mitgliedschaft bis zur MV stellen werden; Patin: Anna. Sie bleibt dran. 

o Garchen Dharma Stiftung, (Pate: Edward. Klärt, warum sie eine Stiftung und kein 

Verein sind) 

o Eido-Ji Temple auf dem Holunderhof (Patin: Anna für Erstkontakt) 

o Ekayana Institut, (Roberto Nothnagel, der Mitglied der DBU ist, ist Mitglied des 

Instituts/der Sangha); Patin: Jinpa 

• Zen-Kreis-Kassel e.V. (Anfrage, ob sie aufgenommen würden)  

Info: es werden grundsätzlich pro Mitgliedgemeinschaft ein/e Pate/Patin aus dem Rat gesucht. 

 

Anfrage für Aufnahme als MG (Julia) Info, Zeitdauer 10 min 

Das EKAYANA Institut hat kurz vor Weihnachten einen Aufnahme-Antrag gestellt. 

 

 

Anfrage für Aufnahme als MG (Julia) Info, Zeitdauer 10 min 

Vom Zen-Kreis-Kassel e.V., ob sie als Gemeinschaft aufgenommen würden; sie haben denselben 

Lehrer wie die Choka Sangha (Christoph Rei Hatlapa). 

 

Bis zur Ratssitzung am 2.3.2024 klären, ob Gruppen, die den gleichen Lehrer*in haben “doppelt” 

aufgenommen werden oder nicht? Vorteil DBU: Einnahmen; Entscheidung sollte auf MV getroffen 

werden. 

 
Claus berichtet, dass die AG Struktur diesen Punkt vorbereitet, um eine klare Regelung zu etablieren. 
Tendenziell soll es eine klare organisatorische Trennung dieser Gemeinschaften geben, auch, wenn 
sie den gleichen Lehrer haben. Sie sollen einzeln in die DBU aufgenommen werden können. Die 
Entscheidung soll dann auf MV getroffen werden. 
 
 
Ratssitzung, 15.-17.03.2024, in Präsenz 

Organisation (Julia) Abfrage ausstehender Infos und Update, Zeitdauer 10 min 

▪ An-/Abreise,-Bahntickets sind seitens des Vorstandes, des Rates und des Teams eigenständig 

zu buchen; Zeiten an Julia mitteilen, Bahncard25 bei allen noch aktuell?  

 

Berichte der AG´s 

Berichte (Julia für BA) Antrag, Zeitdauer 10 min  

• Begründung für Antrag; Es gibt zu viele AGs, von denen man nichts mehr hört oder weiß.  

• Der Rat möge beschließen (Dafür, Dagegen, Enthaltung), dass jede AG, die auf der Webseite 

steht, jedes Jahr mindestens einen Bericht über Ihre Arbeit spätestens zu MV bei der GS 

einreicht. 
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Antrag: “Die AG ist aufzufordern 2 x im Jahr an den Rat zu berichten, davon 1 x im Jahr in einer 

Ratssitzung oder persönlich an den Rat. Kommt die AG dieser Aufforderung 2 Jahre in Folge nicht 

nach, behält der Rats sich vor die AG zu schließen.” 

 

Beschluss: (Dafür 7:    Dagegen: 0      Enthaltung:0) 

 

Claus teilt mit, dass es diese Regelung schon als interne Geschäftsordnung gilt und auch in 

Beschlüssen früherer MVs Gegenstand war.   

 

In der Satzung steht, dass AGs regelmäßig an den Rat berichten, aber nicht, wie häufig. Vor MVs AGs 

abfragen: Möchtet ihr auf dieser MV berichten? Wobei nicht alle AGs auf MV berichten können, das 

sprengt den Rahmen der MV. In Zukunft müssen die AGs der DBU gemäß dem Antrag oben 

berichten, sonst wird die AG beendet bzw. von der Webseite der DBU heruntergenommen. 

 

Nils kann die AG Zukunft aus zeitlichen Gründen nicht fortführen und beendet sie hiermit. 

Vorschlag: Innerhalb des Rates findet sich eine Gruppe, die sie fortführt und bei MV schon etwas 

vorstellen kann. 

 

Edward: bietet in diesem Zusammenhang an, seinen Online-Stammtisch für Einzelmitglieder 

weiterzuführen, auch, wenn er nicht mehr als Delegierter der Einzelmitglieder gewählt werden 

sollte.  

 

 

Finanzen und Spenden  

 

Fundraising (Beate) Info ca. 15 min  

• Rückblick und Paypal Zahlen zum Spendenaufruf 23 (Claus) 

• Kurze Information zu den Meldungen 

• Aufbau der Spenden Webseite mit  Überschriften und Bildern (Nils) 

• Nachlass/Erbschaft Rückmeldung 

• Vernetzung BA und Spenden 

• Rückmeldungen zu den Spendenprojekten einholen bei JBU, bhavana und Seelsorge 

• Bedarf in DBU und den AGs ermitteln – Aufruf starten 

 

Finanzen/Jahresübersicht (Claus) Info, 10 min  

Claus berichtet zur Entwicklung der Gesamteinahmen und –ausgaben bzw. des vorl. 

Vereinsergebnisses im Vergleich der Jahre 2022/2023. 2% Erhöhung der Einnahmen, 4% 

Mehrausgaben, Defizit von rd. 41.000€ im Vergleich zum Vorjahr mit 32.000€. (…..). Im Bereich 

Fundraising machten sich die erhöhten Aktivitäten positiv bemerkbar und trugen zur Begrenzung des 

Defizits bei.   

  

Claus berichtet von 9.000 € Mehreinnahmen durch Spenden im Vergleich der Jahre 2022 zu 2023.  

  

Es ist dringend angeraten Maßnahmen in 2024 zu ergreifen, um die Einnahmen zu erhöhen. 

Vorschlag: Mehr Einzelmitglieder gewinnen, weil hier brachliegendes Potential. Attraktiver werden 

(Anzahl der assoziierten Mitglieder erhöhen; mind. 5% der assoz. Mitglieder durch eine kreative 
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Ansprache-Aktion gewinnen). Beitragshöhe muss erneut angepasst werden sowohl bei den 

Einzelmitgliedern als auch bei den Mitgliedsgemeinschaften ab dem Jahr 2025; dies muss im Jahr 

2024 vorbereitet werden. Strategie zur Ansprache der assoz. Mitgliedern entwickeln. Dazu näheres 

auf der Ratssitzung im März 2024.   

  

Beate berichtet von den Paypal-Spenden (DBU-Webseite) aus November. Erhöhte “Anklickrate” 

durch bessere Außendarstellung auf DBU-Website, Meldungen im Newsletter, BA-Meldungen; im 

kommenden NL und BA: Erbschaft u. Testament anhand einer persönl. Story eines DBU-Mitglieds; 

dies soll erhöht werden. Bei Anliegen dieser Art können sich Menschen an Beate wenden.   

  

In BA wird das Thema “Buddhismus und Spenden” künftig aufgenommen. Beate bittet um 

Rückmeldungen aus den AGs, welche Finanzbedarfe da sind, um ggf, ein Spendenprojekt hierzu zu 

entwickeln.  

  

Nils schlägt eine öffentliche Liste zur Sichtbarmachung der Spender*innen vor, sofern Nennung der 

Spender*innen gewünscht.  

  

Einnahmen und Ausgaben bzgl. der Spendensituation sollen künftig in Ratssitzungen berichtet 

werden von Claus u. Beate. 

 

 

MV 2024 

 

Abstimmung und Diskussion (20 min) Julia 

• Zukunftstag am 21.6.2024: – Thema: “DBU-Leitbild!” Wer bereitet vor? Wer moderiert? Wer 

ist PL für Zukunftstag? 

 

Es wurde entschieden, dass der Zukunftstag zum Thema “Leitbild” stattfindet. Nils, Manfred und 

Jinpa sind verantwortlich für die Vorbereitung und Durchführung des Zukunftstages als 

Projektleitende.  Anna bereitet für die Ratssitzung in März methodisch etwas vor (auf Agenda für 

März setzten!). 

 

 

Einzelmitglieder  

 

Update zur EM-Wahl (Anna) 

Technische Umsetzung der digitalen Wahl wird versucht.  

Stand: aktuell 6 Kandidat:innen als Delegierte der Einzelmitglieder. 

 

Rat intern 

Stellungnahme der DBU zu rechtsradikalen Aktivitäten, Absegnung durch Rat, (Hanna), 5min 

Bitte Stellungnahme im vorab lesen. 

Es gab keine Einwände und Zustimmung. 
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Öffentlichkeitsarbeit DBU (Stellungnahmen, Selbstdarstellung, Bildsprache u.a.) 

Wer erstellt Stellungnahmen der DBU?, Diskussion (Nils, Anna, Hanna) 

Immer besser im Rat der DBU bzw. Nils und Hanna als Teil-Verantwortliche für die Kommunikation 

der DBU stoßen diese an und holen Feedback vom Rat. Sebastian Schroer als bezahlter und für 

spezifische Kommunikation beauftragter Pressesprecher der DBU soll keine Stellungnahmen 

erstellen, aber über Stellungnahmen informiert werden, damit er es seinen für die DBU gepflegten 

Pressekontakten zu spielen kann. 

 

Teambuilding-Tag 

Info über geplanten Team-Tag (Anna, 5 min) 

 

Freitag, 15.03.2024 wird für das Team der bezahlten DBU-MA ein Teamtag stattfinden. Ziel: 

Teambuilding, Förderung der Kommunikations- und Unternehmenskultur der DBU.  

 

bhavana   

 
Studienangebot (20 Module) Kooperation & neues Thema (Hanna) Info, Zeitdauer 2 min  

• Lehrerausbildung Dharmadara haben unser Modul 4 Edle Wahrheiten in deren Programm 
aufgenommen, und sie bieten wie gehabt jährlich 3-4 traditionsübergreifender Module ihrer 
Ausbildung bei bhavana an: eine schöne Zusammenarbeit! 

• Neuer interessanter Programmpunkt bei bhavana 
o Buddhistische Postapokalyptische Studien – überall zu Hause sein? 
o Dr. Rolf Scheuermann und Milena Reinecke  

o Mehr Infos 

o Anmeldung über Eventbrite: POSTAPOKALYPTISCHESTUDIEN.eventbrite.de 

 
 
 
Interreligiöser Dialog   

 

Thema (Jinpa) Info, Zeitdauer 5 min  

Jinpa berichtet von geplanten Aktivitäten, zu denen sie noch Infos schickt:  UN-Wochen gegen 

Rassismus (März), Aktion “Bäume an Vesakh” und 16.2. Gesprächsrunde “Gewalt im Buddhismus” 

für AG Krieg u. Frieden u. Interreligiöser Dialog.  

 
Gäste bei Ratssitzungen, Nils, Vorschlag, 2min 
 
Nils schlägt vor für die Ratssitzung in Berlin die BUBB einzuladen, Hanna lädt die BBB zur Ratssitzung 
ein und stimmt es von der Agenda her mit der Geschäftsstelle ab. 
 
 
 

https://buddhismus-deutschland.de/wp-content/uploads/2024/01/Postapokalypse.pdf
https://postapokalyptischestudien.eventbrite.de/
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